



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

21 AU 27 NOVEMBRE 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 21 au 27 novembre 2022

Focus: La biodiversité au Canada à l'heure de la COP15



Le Canada se prépare à accueillir à Montréal, à compter du 7 décembre prochain, la conférence mondiale sur la préservation de la biodiversité, la COP15. C'est l'occasion de revenir sur ce que le pays met en œuvre pour protéger ses propres écosystèmes marins et terrestres. Le Canada ne compte pas moins de 100 000 espèces végétales et animales différentes sur son territoire dont plus de 300 sont endémiques. Une richesse dont l'économie canadienne profite directement, à travers par exemple les secteurs de la pêche (70 000 emplois), de la forêt (250 000 emplois) ou de l'agriculture (270 000 emplois). Plus indirectement, cette richesse participe de l'attractivité touristique du Canada et d'une diversité génétique utile à la recherche biomédicale. Pourtant, il reste difficile d'évaluer réellement son impact, qui dépasse largement la valeur ajoutée des secteurs cités, tant ces écosystèmes rendent au quotidien des services insoupçonnés et parfois irremplaçables. Pensons par exemple à la fertilisation des sols, au stockage du carbone, à la pollinisation ou encore à la production d'oxygène et à l'assainissement de l'eau. Face à un changement climatique deux fois plus rapide au Canada que dans le reste du monde et à une érosion de la biodiversité qui l'est tout autant, le gouvernement s'est engagé à agir contre la perte de biodiversité à travers sa première « Stratégie nationale d'adaptation ». Elle prévoit notamment la conservation de 25% des terres et 30% des eaux d'ici 2030, la mise en place de corridors écologiques afin de créer une connectivité entre zones protégées et la création de 15 nouveaux parcs urbains nationaux d'ici 2030.

Politiques économiques

Les ventes de détail reculent en septembre

L'activité de détail au Canada a connu une baisse pour la deuxième fois cette année, après celle de juillet. Les ventes se sont établies à 61,1 Md CAD en septembre, ce qui représente une baisse mensuelle de 0,5%, certes plus faible que la précédente (-2,3%) mais qui confirme la dynamique baissière amorcée trois mois plus tôt. Ce mois-ci le recul est principalement dû aux baisses des ventes des stations-services (-2,4% sur un mois) et des magasins d'alimentation (-1,3%). La baisse du prix des carburants (-7,4%) a entraîné dans son sillage celle des ventes, que n'a pas permis de compenser leur hausse en volume (+4,2%). A l'inverse, pour l'alimentaire, c'est l'inflation persistante observée ces derniers mois, dont une hausse de 0,7% sur un mois en septembre, qui a conduit les consommateurs à significativement réduire leur volume de dépenses (-2,2%).

N.-E, Î.-P.-E et T.-N.-L. entreront mi-2023 dans le système fédéral de tarification du carbone

Ces trois provinces rejoindront à partir de juillet 2023 celles qui appliquent déjà la tarification fédérale, ayant échoué à proposer un système plus crédible pour réduire leurs émissions. La Saskatchewan fera quant à elle le chemin inverse en mettant en place sa tarification provinciale. Le système fédéral comprend deux volets de taxes : une taxation du coût des émissions pour les industriels et une taxe à la pompe pour les particuliers. En août 2021, le gouvernement fédéral avait réhaussé ses objectifs d'augmentation du coût de la tonne de CO₂ émise sur la période 2023-2030, afin de respecter ses engagements de réduction formulés dans ses plans de décarbonation de l'économie à horizon 2050. L'Île-du-Prince-Édouard appliquait déjà le système fédéral pour le volet des émissions des industriels. La Nouvelle-Écosse et Terre-Neuve-et-Labrador

devront, quant à elles, se conformer à un nouveau qui verra la tonne de CO₂ émise passer de 65 CAD en 2023 à 170 CAD en 2030. Même si les négociations avec le gouvernement fédéral se sont globalement déroulées sereinement, certains points de tension sont apparus. Un point d'achoppement majeur fut la taxation du mazout domestique, auquel les ménages de Nouvelle-Écosse demeurent encore très dépendants. Une subvention fédérale de 5 000 CAD par foyer verra finalement le jour pour les aider à acquérir une pompe à chaleur. Près de la moitié du montant total de cette subvention de 250 M CAD sera dévolu aux provinces Atlantiques.

La ministre Ng lance des consultations en vue d'un éventuel accord de libre-échange avec l'Équateur

Accompagnée du Ministre de la Production et des Investissements, Julio José Prado, la Ministre du Commerce internationale, Mary Ng, a révélé qu'elle consultera les Canadiens prochainement sur l'éventualité d'un accord de libre-échange entre les deux pays. Cette annonce, faite en marge du sommet de l'Alliance du Pacifique, intervient alors que le Canada et l'Équateur multiplient les rapprochements économiques : le commerce bilatéral a atteint 950 M CAD en 2021 et le Canada est désormais le premier investisseur étranger en Équateur avec un flux de 3,7 Md CAD. Les deux pays souhaitent également faire avancer leur entente dans les initiatives multilatérales : l'Équateur désire rejoindre le Canada au sein de l'Arrangement mondial sur le commerce et le genre et l'Accord de partenariat transpacifique global et progressif. Ils collaborent déjà dans le cadre de l'Alliance pour le développement de la démocratie rejoint par l'Équateur en juin dernier, preuve d'un rapprochement plus large.

Le Canada se hisse au 2^{ème} rang des pays les plus compétitifs pour la fabrication de batteries électriques

Dans son classement annuel sur le potentiel des chaînes d'approvisionnement de la batterie lithium-ion, le Canada n'est devancé que par la Chine, productrice de 75% de l'offre mondiale, et dépasse désormais les États-Unis, pourtant poussés par une

dynamique favorable grâce à l'Inflation Reduction Act. Le pays à la feuille d'érable est récompensé pour ses investissements et son innovation à tous les échelons de la chaîne de valeur. La disponibilité des matériaux bruts tels que les minéraux critiques en fait certes un terrain fertile pour l'implantation de l'industrie des batteries, mais c'est plus encore la prise en compte des aspects ESG qui le démarque de ses concurrents directs : Chine et États-Unis. Le classement pointe cependant deux critères que le Canada doit renforcer pour pérenniser sa place actuelle : la fabrication de batteries directement sur son sol et la compensation d'une faible demande intérieure par le renforcement des débouchés à l'étranger.

Entreprises

Rachat en vue pour le prêteur privé alternatif Home Capital

Stephen Smith, milliardaire Canadien ayant fait fortune dans les produits financiers, est parvenu à un accord en vue d'acquiescer Home Capital, le principal fournisseur de prêts immobiliers dits « alternatifs », c'est-à-dire en dehors des conditions de crédits qu'une banque traditionnelle est prête à accepter. Cette acquisition serait un nouveau rebondissement d'une histoire singulière : proche de la faillite en 2017, l'entreprise sera finalement sauvée par un groupe d'investisseurs mené par Warren Buffet. De nouveau prise dans la correction de l'immobilier canadien depuis un an, l'entreprise a rechuté en bourse de 39% sur cette période, ce qui a permis à Stephen Smith d'envisager de la racheter, en payant néanmoins une importante prime d'acquisition de 63% par rapport à la dernière cotation connue. L'accord signé entre les parties n'est pas exclusif et permet donc à Home Capital d'accepter une meilleure offre jusqu'au 30 décembre prochain.

Electra se lance dans le recyclage des batteries pour en récupérer les minéraux critiques

Pour la première fois en Amérique du Nord, une entreprise va recycler des déchets électroniques pour en extraire les minéraux stratégiques nécessaires à la production de nouvelles batteries. C'est en particulier le cobalt qui intéresse Electra, qui en raffine déjà pour partie de manière traditionnelle dans ses installations en Ontario et cherche à en augmenter sa production annuelle par le recyclage, dans un marché dominé à 80% par la Chine. L'entreprise espère désormais exporter ce savoir-faire dans d'autres provinces où elle possède des usines de raffinage.

Enbridge a mis en service son premier parc éolien maritime en France

Partenaire d'EDF Renouvelables et de l'Office d'investissement du Régime de pensions du Canada (CPPIB), le spécialiste du transport d'hydrocarbure basé à Calgary poursuit sa diversification en misant sur l'éolien maritime Français. Ce premier parc éolien qui compte 80 éoliennes flottantes se situe au large de Saint-Nazaire et devrait assurer une production d'électricité annuelle équivalente à la consommation d'environ 400 000 foyers, soit 20% des besoins en électricité de la Loire-Atlantique. Cette installation constitue la première pierre d'un vaste plan engagé par le gouvernement français visant à atteindre une capacité de 40 GW d'éolien en mer d'ici 2050, ce qui représente 50 parcs comme celui-ci. Enbridge est pour l'instant impliqué dans trois autres d'entre eux mais a investi plus largement en Europe, notamment en Allemagne et au Royaume-Uni.

Les événements du mois de décembre

Le 5 décembre : CAV Canada 2022

L'événement CAV Canada se tient pour une 5^{ème} année consécutive, à Ottawa ou en ligne, afin d'évoquer les opportunités de recherche et d'investissement dans le secteur des véhicules connectés et autonomes. Il réunira aussi bien des investisseurs, que des entrepreneurs et organes de régulation. Durant deux demi-journées, 6 conférences se succéderont sous la houlette de l'organisateur Area X.O pour aborder les aspects légaux, technologiques et imaginer l'intégration de ces véhicules dans la ville intelligente de demain. Le programme complet et l'inscription sont accessibles [ici](#).

Le 6 décembre : S'implanter au Canada

Business France organise le 6 décembre à son siège parisien un événement afin de soutenir l'implantation des entreprises françaises au Canada. Le ministre chargé du Commerce extérieur et de l'Attractivité et des Français de l'étranger Olivier Becht cet événement qui réunira les acteurs institutionnels et professionnels français et canadiens. Des ateliers spécifiques dédiés au recrutement, à l'organisation de la fiscalité de l'implantation en passant par les opportunités pour les entreprises françaises au Canada. Plus d'information [ici](#).

Le 7 décembre : Webinaire de la CCI sur le nucléaire

La CCI Française au Canada réunit pendant deux heures les acteurs du nucléaire pour comprendre la stratégie Canadienne sur l'atome et sa contribution à l'objectif de neutralité carbone du pays à horizon 2050. Un panel d'intervenants constitué d'associations et d'entreprises canadiennes évoquera en détail leurs visions et expériences sur le nucléaire au Canada. La conférence sera précédée de l'intervention de l'Ambassadeur de France au Canada, M. Michel Miraillet, et sera suivie d'une séance de questions-réponses. Plus d'information et inscription [ici](#).

Du 7 au 19 décembre : COP 15 sur la biodiversité

La 15^{ème} Conférence des Parties à la Convention sur la Diversité biologique se tiendra du 7 au 19 décembre à Montréal. Le ministre français de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires, Christophe Béchu, ainsi que la Secrétaire d'Etat à l'Ecologie, Bérangère Couillard, se rendront sur place pour participer à la négociation ainsi qu'à des événements parallèles. S'agissant de ces événements en marge de la COP, le Business and [Biodiversity Forum les 12 et 13 décembre](#) et le [Finance and Biodiversity Day](#) le 14 décembre auront pour objet de mettre en avant les impacts mais aussi les solutions du secteur privé pour lutter contre la perte de biodiversité.

Le 8 décembre : Petit-déjeuner réseautage et accueil des nouveaux membres

La CCI Française au Canada organise à Montréal un petit-déjeuner visant à faciliter l'intégration des nouveaux membres au sein de la communauté d'affaires franco-canadienne. C'est aussi l'occasion d'en apprendre davantage sur les opportunités qu'offre la CCIFC et les outils mis à disposition de ses membres. Plus d'information et inscription [ici](#).

Du 15 au 16 décembre : Forum économique international des Amériques (FEIA)

Le FEIA se réunit une dernière fois cette année, à Paris, pour débattre du futur de la mondialisation en compagnie d'invités prestigieux, figurant parmi les dirigeants des plus grands groupes, tant du côté français que du côté canadien. Le programme complet et l'inscription sont accessibles [ici](#).

Principaux indicateurs statistiques

Indicateur	Dernière mesure	Valeur du mois n	Valeur du mois n-1	Variation
Inflation de l'indice des prix à la consommation en glissement annuel	Octobre 2022	6,9%	6,9%	0,0 pt
Inflation de l'indice des prix des produits industriels en glissement annuel	Octobre 2022	10,1%	9,1%	1,0 pt
Rémunération hebdomadaire moyenne	Septembre 2022	1 170 CAD	1 165 CAD	4,5 %
Balance commerciale de biens	Septembre 2022	1,1 Md CAD	0,6 Md CAD	0,6 Md CAD
Balance commerciale des services	Septembre 2022	(1,6) Md CAD	(1,8) Md CAD	0,2 Md CAD
Taux de chômage	Octobre 2022	5,2 %	5,2%	0,0 pt
Ventes de gros	Septembre 2022	81,8 Md CAD	81,8 Md CAD	0,1 %
Ventes de détail	Septembre 2022	61,1 Md CAD	61,5 Md CAD	(0,5) %

Source : Statistique Canada

Quelques notes du mois de novembre



Le risque d'endettement privé au Canada

Le resserrement monétaire engagé depuis mars 2022 réduit mécaniquement les liquidités disponibles sur le marché immobilier, qui avaient bénéficié des politiques accommodantes pendant la crise sanitaire. Le marché de l'immobilier apparaît ainsi comme un des talons d'Achille de l'économie canadienne, avec des ménages fortement endettés et exposés tant à la hausse de leur charge hypothécaire qu'à une dépréciation de la valeur de leur bien.

Le difficile rebond du secteur touristique canadien

Alors que la levée, le 1^{er} octobre, de l'obligation de vaccination contre la COVID-19 pour entrer sur le territoire canadien marque la fin des restrictions sanitaires pour les visiteurs étrangers, l'industrie touristique canadienne n'a toujours pas retrouvé ses niveaux d'avant crise, que cela soit en termes d'emploi, de visiteurs ou de dépenses touristiques. Pénalisée par une pénurie de main-d'œuvre, une mauvaise connectivité des transports et un retard en numérisation, le tourisme canadien pourrait devoir attendre 2025 pour retrouver son niveau de 2019.



Canada : actualisation de la situation budgétaire par la ministre des Finances

La Vice Première Ministre et Ministre des Finances a présenté début novembre la traditionnelle revue à mi-parcours du budget annuel. Il en ressort des perspectives budgétaires améliorées, malgré l'assombrissement de la conjoncture macroéconomique, qui sont mobilisées dans une triple direction : consolider les finances publiques, aider de façon ciblée les publics les plus affectés par l'inflation et accélérer les investissements en matière de transition écologique, notamment pour commencer à répondre au paquet mis en place aux Etats-Unis.



Minister

Chrystia
Freeland



Retrouvez toutes les notes des Services économiques français au Canada sur notre [site internet](#) et sur notre page [Linkedin](#) !